



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 30 de enero de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Milenio, Ovaciones, La Jornada, Milenio, El Heraldo de México, El Universal, Excélsior, La Prensa, 24 Horas, La Razón, El Financiero, Diario Imagen, Reforma, Crónica.

Apoya AMLO protestas contra la privatización de salud en España/Milenio

El presidente López Obrador manifestó su apoyo al movimiento que se organiza en España para evitar la privatización de los servicios de salud pública. Incluso dijo que le gustaría ir a la marcha que se realizará en febrero, pero no podrá asistir. Durante la supervisión del avance de IMSS-Bienestar en Temixco, Morelos, aseguró que en México se está mejorando este sector gracias al programa y destacó que el director de cine Pedro Almodóvar señaló durante una entrega de premios que los sectores salud y educación que deben mantenerse bajo el esquema público español. En tanto el, director del IMSS, Zoé Robledo, destacó que en materia de salud pública en Morelos ha avances desde que llegó al gobierno Cuauhtémoc Blanco, quien decidió transferir todo el sistema de atención médica, hospitales y la infraestructura de primer nivel al IMSS-Bienestar.

IMSS-Bienestar, para todos los mexicanos/Ovaciones

El Gobierno Federal, a través del IMSS, trabaja para contar con un sistema de salud centralizado en donde haya una institución, en este caso el IMSS-Bienestar, que planee el desarrollo y la atención médica del país, unir lo que había estado fragmentado y tener un mismo modelo para todos los mexicanos, afirmó el director general Zoé Robledo. Durante la supervisión de avances del Plan de Salud IMSS-Bienestar en Morelos, el director general del IMSS señaló que, en Morelos, 60 por ciento de la población no cuenta con acceso a servicios de salud; con la llegada de IMSS-Bienestar, el plan de acción se sostiene en cuatro rubros: infraestructura, rehabilitación y sustitución de equipo, personal de salud y abastecimiento de medicamentos. Zoé Robledo anunció el proyecto de equipamiento para Ciudad Salud Mujer en Yauatepec, del Insabi, por 43 millones de pesos. Foto de Jorge Alcocer.

“El IMSS-Bienestar, con modelo similar al de Dinamarca”/La Jornada

Tener un sistema de salud como el de Dinamarca consiste en que sea ciento por ciento público, con una organización y administración centralizada, un solo modelo de atención y con enfoque preventivo. Eso es lo que existe en aquel país nórdico y es la propuesta del Plan de Salud para personas sin seguridad social en México, a través de IMSS-Bienestar. Se dice fácil, pero entraña una complejidad que sólo se comprende cuando se ve la realidad de carencias de los servicios médicos que han estado bajo la responsabilidad de los gobiernos de los estados y que durante casi dos décadas funcionaron bajo un esquema financiero que, en realidad, era la punta de lanza de la privatización del sistema sanitario, afirma Zoé Robledo. ¿Habrá servicios médicos de alta especialidad? Dijo que existe la percepción de que cuando había Seguro Popular se tenía la cobertura de enfermedades de alto costo, pero se perdió. Es parte de los mitos, porque en la lista de enfermedades que pagaba el Seguro Popular estaba el infarto al corazón, pero al no haber una rectoría, ni un sistema de atención homologado, los pacientes se morían en el camino.

Cáncer. Tamiz y prevención ofrecen mejores expectativas en cuidados/Milenio

Ha sido una muy larga historia de lucha y avances; sin embargo, la OMS estima que el número de casos de cáncer en el mundo crecerá 60% en los próximos 20 años. Se acusa al estilo de vida moderno, industrial y contaminante, pero la verdad

es que este mal ha acompañado a la humanidad desde el inicio y se ha luchado contra él con la ciencia y tecnología disponible en cada época. A escala mundial y a pesar de los grandes esfuerzos en nuevas formas terapéuticas para el tratamiento del cáncer; sigue siendo la segunda causa de muerte en el mundo después de las enfermedades cardiovasculares y un foco importante en salud pública para nosotros y para el mundo en general, expuso el doctor Guillermo Torre Amione, rector de TecSalud y vicepresidente de Investigación del Tecnológico de Monterrey.

Preparan vacuna/El Herald de México

Desde hace más de 20 años, un equipo de científicos de la Facultad de Medicina de la Universidad de Washington ha estado trabajando en una vacuna que podría combatir el cáncer de mama en estado metastásico. Los avances del estudio fueron publicados en la revista JAMA Oncology (publicación médica perteneciente a la Asociación Médica Estadounidense), los cuales, durante su fase uno dieron resultados esperanzadores, ya que la vacuna generó una fuerte respuesta inmune a la proteína HER2 (el receptor del factor de crecimiento epidérmico humano), un gen que se encuentra en la superficie de varias células del cuerpo, sin embargo también es la responsable del desarrollo del cáncer de mamá más agresivo.

Cuida tu salud y tu patrimonio/El Universal

Con motivo de la pandemia, la contratación de pólizas de gastos médicos aumentó. La razón es que los seguros coadyuvan a enfrentar cualquier eventualidad, evitan un descalabro económico a la cartera y al gasto familiar por tener que sortear un imprevisto como lo son los gastos hospitalarios por accidente o por enfermedades como el cáncer, el COVID o alguna intervención quirúrgica. La Asociación Mexicana de Instituciones de seguros señala que: "solo el 15% de la población que trabaja cuenta con un seguro de vida.

Se rebasa volumen de turistas aéreos pre pandemia/Excelsior

Durante el año pasado, el país recibió a 20 millones de turistas internacionales por vía aérea, lo que significó un 8.5% más que durante 2019 y 46.3% más contra 2021, destacan cifras del Centro de Investigación y Competitividad Turística y Sectur. El mayor mercado aéreo durante el año pasado fue Estados Unidos con 13.3 millones de pasajeros. La llegada de viajeros procedentes del país vecino fue 24.3% superior a los niveles pre pandemia.

Mañana finaliza vacuna contra C-19 a niños de 5/Ovaciones

Mañana, 31 de enero, concluye la vacunación para pequeños que hayan cumplido cinco años en diciembre pasado o en el transcurso de este mes. Para ello, la Sedesa invita a las madres, padres y/o tutores de los menores para que lleven a los infantes a recibir su primera dosis de la vacuna contra COVID con el biológico Pfizer en su presentación pediátrica. La Secretaría de Salud insiste en la importancia de que menores de 5 a 11 años cuenten con su esquema completo para estar protegidos en lo que resta de la temporada invernal.

Impulso al turismo médico/Ovaciones

Recuperarán la zona de hospitales del sur CDMX. A más tardar en marzo el gobierno capitalino presentará el nuevo proyecto sobre renovación de espacios públicos; participan ITESM, Seduvi y Sedeco. En marzo próximo, el gobierno capitalino podría presentar el nuevo proyecto sobre renovación y recuperación de espacios públicos en la zona de hospitales del sur de la Ciudad de México, que partiría desde el campus del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, lo anterior, es parte del impulso que se está dando al turismo médico.

Edomex no registro lepra durante 2022/La Prensa

Bajo el lema "Sin estigma ni discriminación", la SSA de Edomex, a través del Instituto de Salud del Edomex, señala que en 2022 no se detectaron nuevos casos de este padecimiento en la entidad, por lo que es considerada de baja incidencia. En el marco del día mundial de la Lepra, la dependencia indicó que esta enfermedad infecciosa es causada por la bacteria Mycobacterium leprae o bacilo de Hansen, que afecta piel, nervios y la mucosa de las vías respiratorias superiores y ojos. Es curable y el tratamiento oportuno reduce las posibilidades de discapacidad; sin embargo, las personas que la padecen suelen ser estigmatizadas, lo que es un obstáculo para su diagnóstico y atención, afectando así su calidad de vida.

Edomex cumple con aparatos funcionales a discapacitados/Ovaciones

Para mejorar las condiciones de vida de las personas de la tercera edad o de quienes presentan discapacidad física o motriz que dificulte su movilidad, la Secretaría de Desarrollo Social llevó a cabo la gira del programa Comunidad Fuerte, en Cuautitlán Izcalli, Tlalnepantla y Naucalpan. Este programa social tiene como finalidad brindar oportunidades para que todas las personas, independientemente de sus habilidades o discapacidades, puedan desarrollar su potencial y vivir una

vida digna, mediante el uso de sillas de ruedas, bastones y andaderas. Con la entrega de estos aparatos funcionales contribuyen al fortalecimiento de la economía familiar, ya que el gasto destinado a adquirir estos objetos, puede ser utilizado para satisfacer otras necesidades.

Día mundial contra el Cáncer/El Heraldo de México

Desde al año 2000 se declaró que el 4 de febrero se conmemora como el *Día Mundial contra el Cáncer*, suceso que ocurrió en la cumbre mundial contra el cáncer para el nuevo milenio, celebrada en París. Durante el evento, el cáncer fue reconocido como una de las principales causas de muerte en el mundo y, mediante la Carta de París, los líderes presentes tomaron el compromiso de mejorar la atención sanitaria, la prevención y la innovación en tecnología de detección. Actualmente, la conmemoración de este día está liderada por la Unión Internacional contra el Cáncer, la OMS y el centro Internacional de Investigaciones sobre el Cáncer.

Canadá cede paso a Eutanasia/El Heraldo de México

El gobierno de Canadá trabaja para incluir un plan que permita expandir el acceso a la eutanasia a las personas con enfermedades mentales. Sin embargo, esta propuesta ha provocado un gran debate debido a que podría permitir que personas en estado de vulnerabilidad puedan recurrir fácilmente al suicidio asistido. El programa de asistencia médica para morir en Canadá está disponible desde 2016 para pacientes con enfermedades terminales. Ha tenido modificaciones, la más reciente en 2021, cuando se expandió a personas con enfermedades físicas crónicas y graves, incluso aquellas que no representaban un peligro para la vida. En su primer año de aplicación, más de mil personas fueron ayudadas a morir, una cifra que ha ido en incremento. Por ejemplo, en 2021, hubo más de 10 mil decesos de este tipo, lo que representa 3.3% de todas las muertes en ese país.

Persisten dudas sobre abasto de medicinas/La Razón, El Financiero

Entre los activistas próximos al manejo de medicamentos en el país persisten dudas e inquietudes de que ahora haya un suministro real, efectivo y completo hasta el 2024, como lo asegura el Gobierno, dados los antecedentes que hay de desabasto y de problemas en las compras. Aunque el presidente López Obrador indicó que ya se han comprado los medicamentos para lo que resta de su sexenio, la organización Cero Desabasto aseguró que, aunque el suministro mejoró en relación con el 2021, durante el 2022, sólo a octubre, se había dejado de surtir más de 11 millones de recetas.

Un nuevo aliado contra el Covid-19/Reforma

Llega a México favipiravir, un antiviral que ha demostrado su eficacia al ser administrado durante los primeros días de infección. Se trata de un antiviral de amplio espectro aprobado por el mundo contra gripe, influenza y Covid, traído ahora al País bajo el nombre de Avigan por parte de la biofarmacéutica Cellvera -antes AiPharma- en alianza de distribución con los laboratorios Camot. "El medicamento va a estar disponible en México en febrero de 2023", adelanta en entrevista remota el Dr. Alessandro Gadotti, CEO de Cellvera, compañía enfocada en el desarrollo y comercialización de terapias orales contra enfermedades virales. A decir de Gadotti, el mayor beneficio del favipiravir, fármaco desarrollado por Fujifilm Toyama Chemical, que en 2014 obtuvo la patente contra cepas resistentes de influenza, radica en su ambivalente eficacia.

Desde políticos hasta "Día de la 4T", propuestas para el Muro de Honor/Milenio

Nombres de héroes nacionales, escritores, personajes emblemáticos para los partidos políticos como Manuel Gómez Morín, rosario Ibarra y Heberto castillo, frases como "humanismo mexicano" y "transición a la democracia" están en las casi cien iniciativas presentadas de 2018 a la fecha para su inscripción en letras de oro en el Muro de Honor en la Cámara de Diputados. Paralelamente entre las propuestas presentadas durante las últimas dos legislaturas en San Lázaro destaca una de Morena para declarar el 1 de julio como "Día de la Cuarta Transformación". En el contexto de la pandemia, diputados de los diversos grupos parlamentarios presentaron unas 14 iniciativas para rendir homenaje al personal de salud en la primera línea de batalla contra la covid. Para ello se sugirieron diversas inscripciones en letras de oro como "A los héroes de la salud", "A las heroínas y héroes anónimos de México", "A los que lucharon contra pandemia", entre otras, sin que hasta hoy haya un acuerdo.

Cáncer y embarazo/El Heraldo de México

Se estima que, en México, al año son diagnosticadas entre dos mil y tres mujeres embarazadas con cáncer. "El cáncer más común en mujeres jóvenes es el cáncer en la sangre, la leucemia", dijo en entrevista Valeria Benavides, quien en 2019 creó Fundación Padma con el objetivo de dar apoyo a este sector de la población. Y es que desde sus inicios, Fundación Padma ha trabajado de la mano de la mano de la Clínica de Referencia de Enfermedades Hemato-Oncológica, que se encuentra

dentro del Hospital Regional de Alta Especialidad de Ixtapaluca en el Estado de México, la cual Valeria conoció gracias al doctor Álvaro Cabrera, hematólogo en dicho hospital: "Formalmente esta es la única clínica en nuestro país que se dedica a tratar cáncer y embarazo", afirmó Benavides, sin embargo "hoy existe una red, sobre todo en hospitales públicos, en donde se van refiriendo estos casos, para llegar a la clínica".

Conavim atendió a más de 200 mil mujeres en situación de violencia en 2022/24 Horas

En 2022, el Programa de Apoyo a las Instancias de Mujeres en las Entidades Federativas de la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres benefició a 116 mil 732 mujeres contaron con atención especializada y a 83 mil 469 con servicios de orientación. Además, otorgó atención a 12 mil 289 niñas y a nueve mil 428 niños. En total, a través de las Instancias de Mujeres en las Entidades Federativas se dieron 500 mil 758 servicios. El programa se encuentra en las 32 Instancias de las Mujeres en las Entidades Federativas y tiene cobertura en dos mil ciento veinte municipios en el país. El PAIMEF ha brindado de forma gratuita a las mujeres en situación de violencia servicios de orientación y atención en materia de trabajo social, psicológico, jurídico. Las entidades con más servicios por parte del programa fueron Querétaro con 32 mil 749 servicios e Hidalgo con 32 mil 415. En cuanto a tipo de servicio, el que mayor prevalencia presentó fue la atención psicológica con 207 mil 967 servicios; en segundo lugar, el servicio legal y/o jurídico con 172 mil 599; y en tercero fue trabajo social con 107 mil 906 servicios.

En México, 4 de cada 10 muertes son por enfermedades del corazón y diabetes/Diario Imagen

De acuerdo con cifras preliminares sobre defunciones registradas por el Inegi, las enfermedades del corazón, la diabetes mellitus, los tumores malignos, la COVID y las enfermedades del hígado son las cinco principales causas de muerte en México, por lo que 4 de cada 10 muertes son a causa de estos males y sus complicaciones.

Sólo entre enero y junio de 2022 se registraron 105,684 decesos por enfermedades del corazón y 59,996 muertes derivadas de diabetes mellitus. La tercera posición en la lista de causas de muerte la ocuparon los tumores malignos o cáncer. Esto implicó que la Covid-19 cedió ligeramente en términos de mortalidad; aunque todavía cuesta la vida de muchas personas, el nivel de defunciones por este virus se ha reducido de manera importante desde que la población se ha vacunado.

Gerardo Gamba en De qué nos morimos los mexicanos/Crónica

La semana pasada el Inegi dio a conocer el análisis de la mortalidad en México durante el primer semestre de 2022. Ocurrieron 421,447 defunciones registradas en el país. Los mexicanos nos morimos de enfermedades cardíacas, diabetes mellitus, tumores malignos y de homicidios. Hubo 105,864 casos de fallecimiento por enfermedad cardíaca, es decir, el 25 % del total. 59,996 decesos por diabetes mellitus, de los cuales, muchos tienen que ver también con enfermedades cardíacas. Depende de cómo se llene el certificado de defunción, si pones diabetes mellitus primero e infarto al miocardio después, o al revés. La tercera causa son los tumores malignos. Es de llamar la atención que de enfermedades del corazón y por diabetes mellitus ha habido un exceso de mortalidad considerable en el 2021 y 2022, de alrededor del 35 y 30 % de exceso, respectivamente. No así por tumores malignos. Dado que muchas de las complicaciones de estas enfermedades pueden tratarse en hospitales, quizá esto es un dato indirecto de la insuficiencia del sector salud durante la pandemia para atender pacientes no COVID.